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大公報記者 李望賢深圳報道

正值暑假，港生北上實習交流掀起一股熱潮。近年來，內地社交
媒體發展迅猛，記者注意到，在深圳實習的港生們也有不少人

選擇投身熱門的社交媒體賽道，親身了解內地新媒體產業的發展，更
積極爭取更多渠道全方位了解行業信息和技術。有港生表示，通過實
習，不僅了解內地新媒體前沿產業，更快捷地打開認識內地的窗口，
希望以此作為跳板，積累職場經驗，嘗試經營自媒體賬號，開創職場
新路。歷經一個月的實戰，港生們收穫滿滿，也從中了解自媒體行業
的挑戰，對於職場的規劃更加明晰。

完善劇本，跟藝人對台本，拍
攝，剪輯……香港嶺南大學國際營銷
專業大三的港生羅凱庭沒想到，今年
到深圳暑期實習，會跟TVB藝人方紹
聰共事。 「現在自媒體發展是一個大
趨勢，很多人在做，我想看看大灣區
內地的發展現在究竟是怎樣，市場環
境如何，所以透過學校的暑期實習計
劃選擇了這個崗位。」 羅凱庭加入港
青許紫妍在前海的創業項目，從事新
媒體運營。接受記者採訪時，她和團
隊小夥伴們一起跟着方紹聰忙碌進行
着拍攝的行程。

親身體驗 方知理想與現實差別
羅凱庭介紹，她所在的崗位要參

與負責包括方紹聰等多個自媒體賬號
運營，從寫劇本，到拍攝，剪輯，設
計文案，親身進入這個行業，才發現
跟之前想像的有很大差別。 「內地自
媒體已經是很專業化的水平，我們在
平台上看到的短視頻，背後可能是一
個團隊一兩個星期的努力。除了拍攝
創意，剪輯水平，上傳時間段都需要
謹慎考慮，例如下班時間是大家刷社
交媒體的高峰時段，那我們就要根據
內容想辦去匹配目標群體的時間
段。」

她笑說，之前覺得博主們隨手自
拍，修個漂漂亮亮的圖或者視頻，隨

意發上網，就可以輕鬆博得流量轉到
廣告費。 「我自己主修市場營銷，其
實已經對行業有所了解，但是切身感
受，才知道每個行業其實都並非那麼
簡單容易。」 對她來說，這是非常寶
貴的職場經驗，也可以成為夢想落地
的堅實橋樑。

醞釀成立賬號 助人解開心結
羅凱庭心中有當博主的夢想，作

為一名攝影愛好者， 「希望經營一個
攝影賬戶，拍攝人物，同時講述人物
背後的獨特故事。」 原來，羅凱庭曾
因健康問題產生容貌焦慮，但如今已
走出陰影，希望以自己的故事去幫助
更多人，因此她醞釀做一個類似 「素
人改造」 的賬號，通過相機去挖掘拍
攝對象內在的發光面，同時也希望讓
他們講出自己的故事，也許可以打開
一些心結，改變不好的心態，重拾自
信。 「經過實習，現在知道這樣的賬
戶很難獲得可觀的商業變現，但也沒
有關係，可以當作副業。」

實習期間，羅凱庭已經開始嘗試
跟一同北上的同學合作拍攝， 「我們
一起交流，設計一些更符合她特質的
風格，或者挖掘一些她自己都想像不
到的角度去呈現。」 她感嘆，原來跟
同學深入交流，每個人身上都能有許
多故事，令人感動。

港生深圳實習 積累新媒體運作經驗
拍攝剪輯運營賬號 深入了解內地產業發展情況
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深圳擬建河套前海兩新口岸
蛇口擬建海空複合型口岸 增跨境直升機出入境服務

【大公報訊】據深圳口岸發布微信公眾號
報道：深圳市人民政府口岸辦公室近日發布消
息稱，深圳將規劃建設一批新口岸，包括河套
專用口岸、前海口岸，另外將在蛇口口岸增加
跨境直升機出入境服務，探索建立國內首個海
空複合型口岸樞紐。

今年以來，隨着深港兩地民眾往來需求進
一步提升，兩地文化交往更加頻繁，特別是遇
到大型演出或節日慶典時，深夜出行的跨境旅
客數量明顯增多，深港口岸通關人數屢創新
高。8月10日，單日出入境旅客達88.7萬人次，
其中入境48.7萬人次，出境40萬人次，刷新了8
月4日88.28萬人次的通關紀錄。

作為粵港澳大灣區的核心引擎城市之一，

深圳成為 「144小時過境免簽旅行」 的首選地之
一。2024年上半年，深圳各口岸出入境外國人
239.5萬人次，同比增長145.5%。目前，深圳
已有11個口岸被納入廣東省外國人144小時過境
免簽政策出境口岸，實現陸路、鐵路、航空、
海港全覆蓋。深圳的口岸服務也在不斷提升。
不僅增加了直達商圈和景點的巴士線路，同時
優化了現金、境外銀行卡和數字人民幣等支付
環境。

皇崗和沙頭角口岸將重建
大量人流客流激發了市場潛力，也對口岸

通關提出了更高要求。深圳市口岸辦黨組書
記、主任劉衛翔表示，深圳有16個一類口岸，

是全國口岸數量最多、功能類型最齊全、通關
量最大的城市。目前正在實施 「強西─優中─
補東」 戰略，逐步重建和升級老舊口岸。

具體來看，皇崗口岸和沙頭角口岸將要重
建，羅湖口岸需要改造升級，同時規劃建設一
批新的口岸，包括河套專用口岸和前海口岸，
有力支持河套和前海兩個重大平台的發展。現
有口岸功能將有所調整，其中包括取消沙頭角
口岸和皇崗口岸的貨檢功能，將文錦渡口岸的
鮮活貨運功能轉移到蓮塘口岸，未來實現貨運
東進東出、西進西出，更好優化深圳市的交通
功能布局。另外在蛇口口岸還要增加跨境直升
機出入境服務，探索建立國內首個海空複合型
口岸樞紐。

▲深圳市人民政府口岸辦公室近日發布消息稱，羅湖口岸
需要改造升級。圖為羅湖口岸。 中通社

【大公報訊】記者方俊明珠海報
道：港澳車 「北上」 火熱，今年暑假以
來熱度更一路走高。據港珠澳大橋邊檢
站提供最新數據顯示，7月至今，經大
橋珠海口岸出入境車輛超60萬輛次，同
比大增逾74%，刷新歷史同期最高紀
錄。廣東省交通集團亦透露，在廣東全
省173條高速公路路段中，港珠澳大橋
粵通卡ETC在今年前兩個季度使用率排
名第一；其背後是大橋收費站自動化水

平提升與港澳車輛 「北上」 熱潮持續。
粵通卡ETC是廣東省政府唯一指定

的全省高速公路聯網收費專用繳費卡，
車主持粵通卡，無需繳納現金、刷卡暢
行廣東全省高速公路；配合粵通卡專用
電子標籤使用，還可免停車通行自動收
費車道。為了進一步便利港澳車輛北上
出行， 「粵通卡ETC辦理安裝服務點」
首次設置在港珠澳大橋珠海口岸，備受
港澳車主青睞。

數據顯示，截至今年7月底， 「澳
車北上」 「港車北上」 車主安裝粵通卡
ETC設備逾5.28萬套，其中香港單牌車
突破4.24萬套； 「粵港兩地牌」 車輛安
裝粵通卡ETC設備也超過6萬套。其
中，香港單牌車安裝粵通卡ETC設備的
數量約佔成功申請 「港車北上」 車輛總
數的逾60%。一張張連通灣區的粵通
卡ETC，成為大灣區互聯互通的一個生
動縮影。

無需現金高效通行 北上港車青睞「粵通卡」

經歷數周的磨練，
就讀環球可持續發展專

業的港生曹浩宇笑說正在逐步掌握社交媒體
的文案 「流量密碼」 。剛剛念完大一的曹浩
宇表示，北上實習源於對大灣區發展的好
奇， 「見到港府有很多活動，都在介紹粵港
澳大灣區的發展，特別想要過來看看，了解
內地的發展。」 有心創業的她也被大灣區內
地城市鼓勵港青創業的扶持措施所吸引，希
望提前了解相關資源。

曹浩宇參與的是市場推廣崗位，職責就
是在不同平台的官方賬號上去策劃一些營銷
方案，幫助品牌建立品牌IP。她坦言，初入這

個行業，經驗並不是很足，好在很多營銷計
劃在實習開始前便已經開始，所以在加入之
後，可以根據原有的思路去繼續完善，包括
繼續寫文案，拍攝文案相關的視頻和照片
等。每天上班先確認任務事項，協調分工，
然後根據分工寫文案，或者整理素材，微信
回覆合作需求等等，忙碌的實習生活令她收
穫滿滿的職場經驗。

曹浩宇在歷練中，逐漸摸索出一些抓住
流量的 「秘訣」 。她開心地說，其實一些爆
款文章和熱門主題會有 「流量密碼」 ，例如
使用什麼關鍵字，或者採用什麼主題，主打
什麼情緒價值，會更吸引受眾。

「現在我刷
視頻號，除了欣

賞劇情，還會多一份敬佩，因為好的
視頻背後是一個很強大的團隊才能做
出來的！」 經過一個多月的實習，港
生陳潔冰由衷感嘆。在選擇暑期實習
崗位的時候，熱衷文學創作的陳潔冰
便相中了社交媒體的方向，不過一番
實戰過後，方知每個行業做好都十分
不易， 「比想像中好玩，也比想像中
困難很多。」

在她參與的一份抖音賬號拍攝計
劃中，約2個小時的計劃，密密麻麻寫
了16頁文檔， 「運鏡是近景、中景還
是遠景，拍攝內容和對白，還有相關
道具……都要仔細寫好」 ，陳潔冰第
一次對一個短視頻的誕生有了具體的
認知。為了盡快投入狀態，陳潔冰笑
說首個星期 「瘋狂」 看不同的賬號，
一方面是看自己負責賬號的過往風格
和內容，還要找到一些對標的賬號學
習，研究如何優化自己的賬號內容，

吸引更多粉絲。 「挺累，但也是收穫
很多。」

熱衷文學的陳潔冰擅長於內容創
作，因此參與了多個劇本的撰寫。她
直言，想劇本的框架可以很快，但是
實際工作的時候還需要跟老闆和客戶
開會商量，再不斷進行調整。 「我們
今天拍攝的視頻就已經準備了半個多
月，而且還只是拍攝」 ，並且如今內
地社交媒體上各個自媒體競爭激烈，
要維持源源不斷的創意實非易事。



「仰 視 、 俯
視，甚至紮着馬步

舉手機，原來只要調整不同的角度，就
可以便捷地拍攝出許多不同效果的短
片，給觀眾帶來完全不同的感受。」 就
讀大三的港生煒錡經過五周的實習，朝
着攝影 「達人」 邁進了一大步，更全程
參與前中後期的工作歷練，對職業發展
有了新的規劃。他表示，此前自己主要
留意香港的工作，但經過這次暑期實
習，會想多關注內地企業的需求，或者
看看在內地和香港都有業務的公司。

就讀市場專業的煒錡在新媒體運營

崗位實習，參與了前中後期所有的環
節，包括寫文案、拍攝、剪輯等，心得
頗多。他坦言平時都會留心發掘一些有
趣的文案和視頻內容，但真正參與其

中，方知有許多細節要處理。例如拍攝
一些日常的小劇場，寫文案的時候，就
要構思好幾個劇情，什麼場景，用什麼
拍攝手法，這些都會影響觀眾的感覺。

參與拍攝的過程，同事們耐心指導
手機拍攝的方法，讓他收穫頗豐。後期
剪輯亦有許多技巧值得學習， 「同事們
給了很多模板，要揣摩如何起承轉合，
在哪裏反轉，推進劇情。」 他感嘆，一
些智能剪輯軟件非常好上手，大大提高
了效率，自己在實習的過程中，也嘗試
上手拍攝剪輯視頻，積累素材，準備經
營自己的賬號。

港 生 感 言

羅凱庭：我自己主修市
場營銷，其實已經對行
業有所了解，但是切身
感受，才知道每個行業
其實都並非那麼簡單容
易。

曹浩宇：都說香港是一
個快節奏的城市，想不
到深圳的節奏也很快，
效率很高。尤其社交媒
體這個行業，信息更迭
很快，每天都有不同的
事情發生。

陳潔冰：現在我刷視頻
號，除了欣賞劇情，還
會多一份敬佩，因為好
的視頻背後是一個很強
大的團隊才能做出來
的！

煒錡：我很喜歡玩社交
媒體，發現內地抖音小
紅書和視頻號發展很
快，是很大的市場，一
直希望能夠多了解深圳
一些初創公司在這方面
的經驗。

大公報整理

職場歷練

大一港生：磨練中摸索出抓流量「秘訣」

仰視俯視紮馬步 朝攝影「達人」邁進
積累經驗

籌拍視頻 比想像中好玩比想像中困難
收穫滿滿

▼

港
青
許
紫
妍
（
左
二
）
在
前
海
的
創
業
項
目
，
吸
引
多
名

港
生
在
新
媒
體
運
營
崗
位
歷
練
。
圖
為
港
生
與
藝
人
方
紹
聰

（
左
三
）
共
同
拍
攝
短
視
頻
。

大
公
報
記
者
李
望
賢
攝

▲陳潔冰在實習後表示， 「比想像中
好玩，也比想像中困難很多。」

▲港生煒錡經過五周的實習，朝着攝影
「達人」 邁進了一大步。


